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林太：廢物處理迫在眉睫 空污問題重中之重
林太在接受本報訪問時主動說到環保問題，因她對這

個城市感情很深，而環保不是一代人的事，卻是關
乎下一代及香港長遠發展的大事。她指出，與駐港領事及
外國在港商會接觸時，都發現他們最關心的不是樓價，而
是空氣污染及國際學校學位不足，故如何處理空氣污染問
題是今屆特區政府環保政策的「重中之重」。

健康無價 力撐環保
她說，未來特區政府的環保政策是針對路邊空氣質素

及廢物處理兩大範疇，強調香港作為一個富裕社會，有
條件做得更好，若減排、節能需要花錢，特區政府絕對
願意支持：「我同KS（環境局局長黃錦星）講，我畀你
最大支持，我一定撐你。環保不止對我們這代，對下一
代亦很重要，畢竟健康無價，優質生活更是無價，錢值
得使。」

綠色建築 推分級制
任發展局局長之時，林太已與環境局合作推動環保政

策，如綠色建築樓宇計劃，透過發出指引模式，在2010
年4月推出BEAM Plus綠色建築樓宇標籤，為香港建立一
個全面、自願性質的環境評估計劃，令香港所有新建的
建築物在入則時要通過環保建築核證。她認為，現在應
考慮「行前一步」，仿照能源標籤計劃及澳洲推行綠色建
築的經驗，進一步制定綠色建築樓宇標籤分級制：「我
們對政府的建築物是有內部指引，要求要拿到第二最高
級別，如果白金是最高，政府建築物就要拿到金級。」

她認為，環保「有價有市」，即使發展商亦會支持：
「買家亦歡迎慳電節能建築，若發展商能夠拿到更高級別
的環保建築標籤，會對銷情有利。」又透露黃錦星正

「閉門發功」，相信很快會推出政策。

建焚化爐 急待處理
說到減廢問題，林鄭月娥承認爭議性大，堆填區趨於

飽和已是現實，必須面對；相信黃錦星很快就要把政策
提交立法會進行討論：「是否需要興建焚化爐是很快要
處理的問題。」她坦言，有人對源頭減廢十分積極，但
香港已不能只靠源頭減廢處理固體廢物問題，香港需要
思考及討論如何切實解決廢物處理問題。

新一屆特區政府「走馬上
任」後，接連推出多項民生

措施，廣獲好評。外號「好打得」的林鄭月娥更
貫徹「全周工作制」，周一至周日無休投入工作之
中。問她難道不覺得累？她卻笑說因丈夫和兩個
兒子長期留在英國，自己又是個「無甚嗜好」的
人，最多亦只是周日到教堂參加禮拜、做運動或
看場電影而已，空餘時間怎麼「填補」？就是工
作：「星期六、星期日，我都會返辦公室工作，
我好享受工作的狀態，而且公眾假期，沒有人來
煩我，更開心。」

CY一年未放假 外界抨擊過分
確實沒怎麼見過以工作為嗜好的人，林太算是

標準的「天生工作狂」，她透露，由倫敦回港後，
一直處於現時的

「無休狀態」，但她樂在其中。7月1日上任的兩個
月來，她竟無放過半天假，不免惹來記者的「比
較論」，她不忘為其他問責官員抱屈，直言特首梁
振英因參加特首選舉，已是一年沒有放過假，早
前與太太唐青儀慶祝結婚周年紀念而外遊5天，也
在情理之中，外界的抨擊「有點過分」。

兩個月，她只嘆，工作太忙，時間太少，連兩
個兒子回港陪伴左右，她也「忽略了」：「沒理
過他們！」或許因為，她只許諾自己再服務社會5
年：「這是我最後的5年（My final five years），我
要把握每分每秒，做好我想的事，為香港市民做
更多的實事。」

周末喜閱來信 細味市民心聲
周日也回辦公室，更因為她喜歡在安靜環境中

細閱市民來信，那是由她出任社署署長時已養成

的習慣。每天都有市民傳來電郵或寄來信函，向
她反映訴求、述說心跡、表達關注、加油鼓勁，
她從那紛至沓來的來信中，細味人生故事及社會
百態：「在社署時，天天讀信，曾看過一封信要
求我們即刻關注一個單親媽媽，說她有尋死的念
頭，我立即派社工去跟進個案，提供幫助；那個
市民後來又寫了封信給董先生（時任特首董建
華），讚賞我們的迅速回應」。

如今身為政務司司長，不可能每天讀信，但同事
會將一周收到的信件匯集，讓她在周末一次過閱
讀。她笑 用手比了比高度，收到的信大約有30厘
米高：「有的只有一張紙，有的七八頁厚厚一疊，
我通常3、4個小時就讀完了。」讀信的過程，外人
看來或許沉悶，她卻甘之如飴，還經常有意想不到
的收穫：「有些人，透過電郵的答覆往返，成為了
我的筆友。」 ■香港文匯報記者 鄭治祖

優質城市 惠及下代

環保值得使錢
近年，特區政府加大處理

環保問題的力度，清潔能

源、膠袋稅、停車熄匙、綠

色建築等政策陸續出台，並

收到一定效果，但空氣污染

及固體廢物處理依舊令香港

這個國際大都會備受困擾。

林鄭月娥坦言，處理環保問

題，一定要有大的政治決

心，要有好強的領導力，不

能「做 唔做 」。而空氣

污染，尤其是路邊空氣質

素，不僅事關城市形象，更

關乎市民健康及生活質素，

若要改善空氣質素，或許需

要「使錢」，但「這錢值得

花」。至於廢物處理，需要

市民行為上的大轉移，亦要

有政府的適度介入，但是否

興建焚化爐，她直言，相信

這是環境局很快要處理的問

題：「除非減廢工作可以立

竿見影，否則堆填區滿溢已

是迫在眉睫。」

■香港文匯報記者 鄭治祖

新一屆立法會將於今年10月開鑼，因
議會「拉布」而告吹的新政府架構重組

方案能否復活，仍是未知數。林鄭月娥表示，重推重組方案
與否，要由特首梁振英親自衡量是否值得「再闖一次」，但以
勝算而論，她個人傾向不浪費時間「打沒有把握的仗」，「一
個未玩過的議題，還可以博一博，但玩開的議題，我看不到
他們為何會不玩下去」。

被問及把重組方案「分拆上市」的可能性，林鄭月娥認
為，新政府架構重組方案可分為3個層次：第一是增設兩個副
司長；第二是增設文化局、科技及通訊局；第三是把發展局
及運房局重新組合，理順為運輸工務局，以及房屋規劃地政
局。她說，從動用資源來說，開設新局成本較貴；從支持度
來說，重組發展局及運房局工作並沒有爭議，增設副司長建
議則爭議性較大。

她坦言，自己只能按事實分析，最終決定仍在梁振英手
中，「他在政綱應承了選民會做這3個層次改組，現在放棄其
中一些，他要自己評估」。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

重推架構重組
需由特首決斷

勝 算 難 料

「梁班子」開局面臨嚴峻考驗，各種針對問
責官員以至特首表現的質疑可謂鋪天蓋地，令

人擔心會令新班子「無心機」去處理施政問題。林鄭月娥坦言，在
言論自由的大環境下，市民或許會因政治爭拗而感受到社會紛亂，
政府只能接受現實，不能寄望爭拗消失，但她強調由新班子上任至
今，無論在面對困難、情緒波動及工作量，始終以最大誠意做實
事，齊心展現了施政能力，否則不可能在上任兩星期即宣布一系列
利民紓困措施。

享受與現有團隊合作
林鄭月娥在接受訪問時表示，自己很享受現有團隊陣容，與留任

的司局長相當合拍外，她與新加入問責班子的局長早有淵源，大家
合作無間，「我無意講得特別正面，但事實擺在眼前，市民應該對
這一屆政府有一定信心及信任，我們好想做到事，也應該做到事」。

她舉例說，自己過去在發展局工作時，發展局正是由財政司司
長曾俊華領導，大家工作關係密切；自己在公務生涯曾三四次出
任與醫療相關的崗位，與現食物及衛生局局長高永文相識20多
年，「我和高醫生識於微時，當時還未有醫管局，他在醫院事務
署，我在衛生署工作」；與環境局局長黃錦星，大家則結緣於綠
色建築工程，大家一起推動「零碳天地」。

林鄭月娥又笑說，自己在公在私，都會請團隊成員吃三文治，
「約不到時間開會，我會用午膳時間，請兩至三個局長一邊飲茶吃三
文治，一邊傾他們的工作」，並借機提醒團隊不要因為坊間批評洩
氣，而是要自省做好手上的工作。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

無懼環境嚴峻
以誠意做實事

齊 心 事 成

拆解目前行政立法之間的「死結」，是政務
司司長的重要任務之一。與議員關係友好的林

鄭月娥，就向問責團隊傳授「三招秘技」：一是官員閒時應多主動
加強與議員溝通，勤力開會；二是在回應問題時能夠答多一點，提
供更多資料；三是不妨私底下與議員建立互信，「簡單來說即是有
偈傾，無論對建制派或『泛民』，都要有『有偈傾』的能量，因為好
多政策醞釀，都是『摸（底）』回來的」，並希望新政府能靠這三招
打通與議會有效合作的「任督二脈」。

處事公正建立信任
林鄭月娥在訪問中憶述，自己擔任庫務局高級秘書長時，經常代

表財政司與財委會開會，當時外界普遍評論她處事公正，不會因為
趕 通過文件而影響議員提問。其後，她升任局長甚少缺席會議，
算得上勤力，而日子有功，議員對她的處事方式及品格建立了一定
信任，她亦樂於善用過往積累的信任，做好與議會的關係。

她又分享了自己一個小故事，印證自己沒有「大細超」，「在未宣
布（我）任命時，黃毓民（『人民力量』立法會議員）根據報章報
道，大概估到我會出任政務司司長。有一次，我在出席立法會後準
備離開時，他 聲走上來跟我說：『林太，你繼續 度，我都定

』，說明即使是『人民力量』或社民連，我也不是沒有偈傾的。」
林鄭月娥坦言，立法會的權力大，議員對當局行政工作稍有不

滿，可利用質詢以至成立調查委員會等途徑，促請政府交代，希望
個別議員不要再「癱瘓」立法會，「怎能說立法會無權制衡行政機
關呢？制衡是正確，這也是議員的任務，但工作畢竟要講理性」。

■香港文匯報記者 鄭治祖

傳授三招秘技
溝通行政立法

打 通 障 礙

七 天 工 作

天生工作狂 上任兩月無休

■林鄭月娥關注環保，早前和高永文到大嶼山芝麻灣了

解魚排受膠粒影響的情況。 資料圖片

■林鄭月娥認為環保是關乎下一代及香港長遠發展的大

事。 香港文匯報記者曾慶威 攝

■林太周一至周日無休，更經常

落區接觸街坊。圖為林太到訪香

港單親協會。 資料圖片

伯南克昨在全球央
行年會發表講話，
一如所料沒有明確

暗示QE3政策會否出
台，只坦承美國失業率
改善進度緩慢，情況令
人關注，重申當局必要
時會出手。
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《 解 放 軍 報 》 報
道，南京軍區兩棲
機械化師，可在3

天之內，將數千名官
兵、上千輛重型裝備，
通過海、陸、空投送方
式運達千里之外的某海
域集結地。
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美國一家科研機構
發佈了其對24名中
國兒童進行轉基因

大米人體試驗的結果，
國際環保組織綠色和平
強烈譴責此舉極不負
責，呼籲中國政府進行
審核。
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法國爆料周刊《鴨
鳴報》報道，美國
投資銀行摩根士丹

利邀請法國前總統薩科
齊發表演講及拍照，短
短一小時便給予高達20
萬英鎊(約246萬港元)酬
金。
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上市公司雅居樂地
產主席陳卓林，涉
嫌在跑馬地住所非

禮一名28歲女子，警方
調查後，前日（30日）
以涉嫌非禮拘捕陳卓林
助查，陳後獲准保釋候
查。
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港府優化交通津貼
計劃申請條件，改
行雙軌制，容許申

請人以家庭或個人身份
申請。此計劃推行至今
已有逾4.3萬人次受惠，
料優化措施可額外惠及
數萬人。

詳刊A24

港
聞個

人
可
以
申
請

就
業
交
通
津
貼

版 面 導 讀


